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新华社大连10月12日电（记者张博
群、郭翔、侯文坤）吹拉弹唱、琴棋书画、

花艺茶道……如今，越来越多老年人结

伴走进教室，重拾“背上书包上学堂”的

乐趣，也让大家看到了老年生活不一样

的打开方式。

晚霞映照银丝间，青春焕发正当

时。重阳节之际，记者采访发现，一些地

方老年大学十分火爆，报名排长队、课程

被“秒杀”等现象屡屡引发关注。老年大

学缘何“一位难求”？如何破解老年大学

供需失衡的现状？

门口排长队 课程被“秒杀”
全家抢学额

“山丹丹的那个开花哟红艳艳……”

一大早，湖北省襄阳市南漳县老年大学

传出一阵美妙旋律，年近七旬的学员徐

应春正在和同学们排练歌舞节目。

“今年是我在老年大学学习的第15

个年头，从一名零基础学员逐渐成长为

县里文艺演出的‘名角’。”徐应春笑着说。

“新银发潮”滚滚来袭，每到招生季，

老年大学门口排长队、热门课程被“秒

杀”、全家总动员争抢学额却“一位难求”

等现象屡屡成为社会关注热点。

南漳县老年大学副校长陈伦玉说：

“每年报名人数都在增长，今年发布招生

公告后，3天内报名人数就达800多人，扬

琴、电子琴、书法、摄影等课程更是‘秒

光’，原本计划开设1个班的舞蹈课扩容

成了2个班。”

近年来，我国老年教育事业飞速发

展，已形成世界上最大规模的老年大学

和老年学习群体。全国有各级各类老年

大学（学校）7.6万所，参加学习的学员

2000多万人。

老龄化速度
快于老年教育发展速度

记者采访发现，老年大学“一位难

求”的背后是老龄化时代老年人与日俱

增的精神文化需求，以及老年教育资源

供给不足和失衡。

——“精神空巢”，老年人渴望被关

注和充实自我。70岁的辽宁大连退休医

生杨虹每周在老年大学上古琴、声乐、黄

帝内经、中医按摩四门课，日子安排得满

满当当。她说：“来老年大学上课不仅

是学知识，更重要的是活出积极的老

年生活状态，不仅老有所学，更是老有

所为。”

“老年人不仅需要柴米油盐酱醋

茶，也需要琴棋书画诗酒花。他们渴望

通过学习促进与他人的交流，实现自己

的人生价值。如果老年人不学习，不仅

会与时代脱节、逐渐被边缘化，还会感

到孤独和空虚。”大连老年大学有关负

责人刘冬萍说。

——经费、场地、师资短缺，教育资

源供给不足和失衡。“一个教室挤41台

电子琴；24台电脑供44个学员上课，新

老学员分层讲，讲到哪个阶段，相应的

学员入座学习；每年15万元的办学经费

入不敷出……”南漳县老年大学有关负

责人尚有根说，学校客观条件有限无法

满足庞大的现实需求。

业内人士表示，我国老龄化速度远

远快于老年教育的发展速度，优质的老

年教育资源“一位难求”和部分基层老

年学校资源闲置的现象并存，老年教育

发展不充分、不平衡的矛盾成为新时代

老年教育的矛盾之一。

将老年大学
开在老百姓“家门口”

针对老年大学“一位难求”的现状，

许多地方在努力探索，将老年大学向基

层延伸。

“大连有1828个老年教育教学点，我

们采取‘送教上门’等方式，定期选派优质

师资力量下沉基层开展教学。”刘冬萍说，

此外，大连老年大学还上线了400门文化

慕课、6万集视频资源、5万册电子图书等

资源，只要基层教学点有电脑、手机，工作

人员就可以组织老年学员开展教学。”刘

冬萍说。

南漳县李庙镇老年学校探索“社会能

人+老年学校+银龄志愿者”教学模式，发

动当地初中教师、退休干部以及有特长的

农村手艺人参与教学，开设了健康养生、书

法摄影、音乐舞蹈、园艺管理等15门课程。

业内人士建议，要着力构建政府引导、

社会力量共同参与的供给格局，积极推动

高等院校、职业学校等教育机构开办老年

大学或开设老年教育课程。与此同时，鼓

励民办老年教育发展，为老年人提供多形

式、多层次的教育服务。

新华社北京10月12日电（记者谢希
瑶）商务部新闻发言人12日表示，中方

通过对话磋商寻求解决方案的态度和诚

意没有改变，已正式邀请欧方尽快派技

术团队来华，继续下一阶段面对面的磋

商，并为此做好了一切准备。希望欧方

能够与中方相向而行，尽早安排来华并

以建设性态度加快推进磋商，争取早日

达成妥善解决方案。

有记者问，据有关消息，中欧双方就

欧盟电动汽车反补贴案开展了20余天

的磋商，今日中方团队已返回国内。请

问磋商有何进展？另据有关报道称，欧

委会正在就欧盟电动汽车反补贴案单独

与部分企业进行价格承诺谈判。请问中

方对此有何评论？商务部新闻发言人作

出上述回应。

这位发言人说，9月19日，商务部部

长王文涛与欧盟委员会执行副主席兼贸

易委员东布罗夫斯基斯举行会谈，双方

一致同意继续推动欧盟对华电动汽车反

补贴案价格承诺协议谈判。自9月20日

开始的20余天中，中欧技术团队在布鲁

塞尔共进行了8轮密集磋商。经过艰苦

努力，双方在一些领域取得了重要进展。

中方充分听取中欧业界诉求和意见，在磋

商过程中就欧方具体关注多次提出务实

的建设性解决方案，展现了最大诚意和灵

活性。但遗憾的是，欧方始终未积极回应

涉及中欧业界核心关切的问题，双方还存

在重大分歧，到目前为止，磋商仍未达成

双方均能接受的解决方案。

谈及第二个问题，这位发言人表示，

中方一直本着最大的诚意和善意与欧方进

行对话磋商。中方认为，包括在华欧资企业

在内的不同类型中国企业已授权中国机电

商会，提出了代表行业整体立场的价格承诺

方案，这是当前中欧磋商的基础。如欧方在

与中方磋商的同时，又与部分企业单独进行

价格承诺谈判，将动摇谈判的基础和互信，

会给双方磋商带来干扰，不利于推进磋商整

体进程。中方希望欧方充分展现诚意，认真

对待业界的核心关切，在当前磋商的基础

上尽早达成各方均能接受的解决方案。

报名排长队课程被“秒杀”

老年大学缘何“一位难求”？

10月12日，郑钦文（右）在比赛后与王欣瑜握手致意。新华社记者杜子璇摄

郑钦文在获胜后庆祝。新华社记者肖艺九摄

据新华社武汉10月12日电（记者
焦子琦、乐文婉）12日，武汉网球公开

赛女单半决赛见证了WTA（女子网球

协会）1000 赛历史上首次“金花德

比”。郑钦文以6:3、6:4直落两盘击

败 王 欣 瑜 ，职 业 生 涯 首 次 晋 级

WTA1000赛决赛。

首盘前三局，双方各自保发。郑

钦文第四局抓住对手两次主动进攻

失误率先实现破发，但在第五局双误

送出破发点，随后回球出界被回破。

第六局王欣瑜保发，比分来到3:3。此

后郑钦文连下三局，以6:3先下一盘。

第二盘前八局比赛多次陷入多拍相

持，双方互相破发两次战成4:4。第九

局郑钦文依靠高质量接发球再度实现

破发，随后在发球胜赛局中打出两记

ACE球（发球直接得分且对手未触球），

以6:4赢下第二盘，总比分2:0晋级决

赛。当晚是WTA1000赛历史上首次上

演“金花德比”。

这是郑钦文首次晋级WTA1000赛

决赛，她的对手将是卫冕冠军萨巴伦

卡。后者自2018年武网首秀以来在该

赛事16次出场保持全胜，拿下两座冠军

奖杯。这将是双方第四次交手，此前三

场郑钦文未尝一胜。今年美网和澳网

比赛中，她都是被萨巴伦卡淘汰出局。

尽管如此，郑钦文认为这并不意味

着自己的实力不如对手：“我觉得如果

明天可以正常发挥，我跟她之间是可以

五五开的，但是还是得看我自己的心态

调整。”武网女单决赛将于13日进行。

郑钦文赢下
“金花德比”
决赛将再战萨巴伦卡


